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以 子 為 榮 
 

因子之名之（七） 

引言、「三位一體共榮圈」 
我寫這篇講章的主要目的，可說是延續上一篇的主題，回應一個對「三位一體論」的無理

指控，就是說我們「過分重視聖子耶穌基督」就會導致「輕忽聖父與聖靈」云云。在我的

前一篇講章裡提到的那本所謂《獨一的真神》，裡面就有一個類似的混賬指控： 

 

我沒有這位了不起的「牧師」有五十餘年的「教會資歷」，我只有三十餘年，不過，我卻

幾乎不曾見過一家教會真的是「以聖子基督為中心」的（我多麼想見到呀！），事實上「絕

大多數基督徒」甚至「牧師」都只是含含糊糊地「相信一個獨一神」而已。至於甚麼「三

位一體」，說說或者有，但真正「在乎」的，我看沒有幾個。再者，就算許多基督徒說他

們「信耶穌是神」，但我相當疑心這不是由於他們「信奉三位一體論」，因為他們不過把

耶穌的「道成肉身」當做某種泛泛的「上帝下凡」而已；至於「信耶穌是神的子兒」，我

也疑心大家都不過是將這種講法當為一個「略帶溫情的比喻」，一點也不必要咬牙切齒地

用到甚麼「三位一體論」來作為這種信念的神學基礎或信仰前設的。 

我堅信三位一體，也的而且確特別高舉聖子基督──「以子為榮」，但第一、這是聖經本

身認可甚至明文指定的「信法」；第二、這種「信法」從來沒有使我「無暇顧及天父和聖

靈」。我倒相當的肯定，如果有人認為他因著「信奉三位一體論」而「無暇顧及天父和聖

靈」，則只得兩個可能：第一、他撒謊，他根本不信；第二、他信奉的不是聖經啟示的三

位一體，他高舉的也不是真正的聖子基督。以子為榮絲毫不會「掩蓋」聖父及聖靈的榮耀

和角色，反之，這是唯一能夠全面而且準確彰顯聖父與聖靈的榮耀和角色的「信法」，三

位一體論的核心奧秘亦正在於此。這個奧秘我叫它做「三位一體共榮圈」，就是聖父、聖

子、聖靈總是榮辱與共，並且以「子」為中心──幾時聖子（基督）被高舉得榮耀，聖父

與聖靈必定同得榮耀，絕無例外。今天我將為大家講明這個「三位一體共榮圈」的奧秘。 
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一、此「子」永不忘「父」 
 

毫無疑問，新約聖經是以「子」──耶穌基督為其記載和描述的中心和焦點的。單單記述

主耶穌基督的言行和「身世」的福音書就已經有四部之多，相同相近的事蹟教訓，更不厭

其詳地一再重複記述。再用電腦做點無聊的數字統計，「耶穌」一詞在新約出現１６４０

次，「基督」一詞在新約出現５８３次（即指向「子」的稱呼共有２２２３次），而「上

帝」（聖父）則是１４６０次，「聖靈」只有２０６次。雖說「三位一體」，不過「一子

獨大」的表面現像也是顯然可見的。 

 

不止於此，聖子耶穌基督更是新舊兩約的「神學」或說整個基督教信仰賴以建立的絕對和

唯一基礎：舊約彌賽亞預言的終極應驗就在這位神的兒子耶穌基督的身上──這是福音書

的主體信息，早期教會拼命傳揚的就是「這位耶穌就是基督」和「除祂以外別無拯救」的

福音──這是使徒行傳的主體信息，而新約救贖論的唯一基礎亦在於這位神的兒子耶穌基

督及祂的釘十字架的身上──這是新約書信的主體信息，甚至末世論指向的亦是這位神的

兒子耶穌基督的榮耀歸來領入新天新地──這是啟示錄的主體信息。可以說，新約聖經始

於基督降世，終於基督再來，由頭帶到尾的，都是這位聖子耶穌基督。這是毫無疑問的。 

 

不過，同樣毫無疑問的，是新約聖經所有對「子」的記載描述、形容解說和讚美歌頌，都

會引導我們的眼目望向「天父」，並最終將榮耀歸與「父神」。 

 

主耶穌無時或已地提醒我們要透過祂的言行「聯想」到天父上帝。祂十二歲的時候就曾經

在聖殿「流連」了幾天並說他當「以我父的事為念」，三十歲後更兩度在聖殿裡頭大發雷

霆，還聲稱這是「我父的殿」。祂又多處強調祂所作的不是祂自己要作的，而是在祂裡面

的「父」要祂作的。祂更不無神秘地多次聲稱「我與父原為一」、「我在父裡面，父在我

裡面」、「人看見了我就是看見了父」、「我從父那裡來又要回父那裡去」，又說出「我

父作工直到如今，我也作工」以至於「還未有亞伯拉罕，就有了我」等明示暗示自己「與

神（父）平等或同類」的說話，不惜惹來仇敵的非難指控和門徒的困擾迷惑。 

 

主耶穌這些「行徑」算不算「榮耀」天父，或可「見仁見智」，因為當日的猶太教領袖就

不認為祂是「榮耀」天父，而是「褻瀆」上帝了。不過，你總不能張著眼說瞎話，說新約

聖經這樣高度凸顯「子」就會使人「忽略」了父云云。一定不會！事實上，主耶穌的言行

都是充滿「挑釁性」的，祂迫使你一是相信祂真的是與父為一的「神的兒子」，一是將祂

視為「褻瀆」上帝的狂妄份子或神經病人。總之，你可以不相信祂，但你絕對不可能無視

祂「背後」的父及祂與那位「父」的真正關係。 

 

事實上，新約聖經只要稍稍「淡化」主耶穌基督與「父」的關係，將祂「降格」為上帝的

「契仔」（乾兒子）或「良善的夫子」或「先知裡的一位」之類，像所有異端邪說所做的

那樣，主耶穌自己和眾使徒就不會惹來這麼多非議以至殺身之禍了。不過，這樣一來，「子

的榮耀」自然會因而大為暗淡了，但是，「父的榮耀」就可以因此而凸顯出來麼？事實卻

是洽洽相反：沒有「子」，更正確的說法，是沒有主耶穌基督這樣的「子」，「父」的榮

耀就必定暗淡無光，甚至無從彰顯，甚至會予某些「有心人」以假亂真的機會。 
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原來，奧秘就是，在信的人，十字架上的聖子耶穌基督總是天父的榮耀，正如摩利亞山上

的兒子以撒是父親亞伯拉罕的榮耀一樣。上帝從兒子以撒身上看到了父親亞伯拉罕的偉大

信心，我們也是從神的兒子耶穌基督的身上看到了天父上帝的偉大愛心： 

 
約 3:16

上帝愛世人，甚至將他的獨生子賜給他們，叫一切信他的，不致滅亡，反得永

生。 

 

可以說，在至關鍵的信仰真諦上，上帝與亞伯拉罕這兩位父親都是「以子為榮」的──他

們從他們的兒子身上得著至大的尊榮。所以，否定以撒是亞伯拉罕的「獨生愛子」與否定

耶穌基督是上帝的「獨生愛子」，羞辱的絕不僅是「子」，而是連「父」也羞辱了，就是

把他們視為撒謊者。所以說： 

 
約壹 2:23

凡不認子的，就沒有父；認子的，連父也有了。 

 

甚麼是「認子」呢？當然不是「認耶穌是神的契仔」之類，而是認祂就是「成了肉身」來

的。是「成了肉身」來的甚麼呢？自然是「道」，就是上帝在永恆中的「獨生子」。任何

別的說法全是異端，一句話都不要跟他們「理論」。 

 

總而言之，新約聖經啟示與我們的「子的形像」是最足以榮耀天父上帝的，絕對不會因為

「子」太榮耀而使「父」失色的。事實是，天父連自己也多次開口榮耀「子」說：「這是

我的愛子！」為要將我們的注意力引向祂的愛子，因為子越得榮耀，父「以子為榮」，也

越得榮耀。故此，任何說子太榮耀就會使父失色，甚至要貶損聖子的榮耀來凸出天父的講

法，全是歪理謬論，一樣，一句話都不要跟那些人「理論」。 

 

二、此「靈」總要顯「子」 
 

我們看到，天父從來不介意「子」大出鋒頭會「蓋過」祂的榮耀，因為祂以子為榮，而我

們因著子的順服捨己而將榮耀歸與父神，也是絲毫不少的。真是奇妙得很！父將榮耀讓給

子，引導我們定睛於子，子又將榮耀推給父，引導我們定睛於父，就這樣「一推一讓」之

間，父與子就同尊共榮了。這就是「三位一體共榮圈」的奧秘的一大部分。 

 

好了，父與子都講過了，那三位一體中的聖靈，祂的角色又是怎樣的呢？祂又是怎樣分享

這個「三位一體共榮圈」的呢？ 

 

非常明顯的，是聖靈似乎比父與子更加「謙卑」、更加「隱藏」自己。祂像照明燈，也像

放大鏡，從來不為顯明自己，只為顯明別人──聖子基督。首先，聖靈自己不甚說話，卻

主力引導我們想起和明白主耶穌已經說過的話： 

 
約 14:26

但保惠師，就是父因我的名所要差來的聖靈，他要將一切的事指教你們，並且

要叫你們想起我對你們所說的一切話。 
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約 16:13
只等真理的聖靈來了，他要引導你們明白一切的真理；因為他不是憑自己說的，

乃是把他所聽見的都說出來，並要把將來的事告訴你們。
14
他要榮耀我，因為他要

將受於我的告訴你們。 

 

事實上，聖靈最主要的工作正是見證基督、榮耀基督，傳揚基督： 

 
約 15:26但我要從父那裏差保惠師來，就是從父出來真理的聖靈；他來了，就要為我作

見證。 

 
徒 1:8

但聖靈降臨在你們身上，你們就必得著能力，並要在耶路撒冷、猶太全地，和

撒馬利亞，直到地極，作我的見證。 

 

簡單說，聖靈要建立的，是一個以聖子為中心的「基督教」而非一個以聖靈為中心的「聖

靈教」。事實上，幾時聖子耶穌基督被高舉被榮耀，聖靈也一定會「以子為榮」，一同歡

喜，因為這正正「證明」了祂的工作──見證基督──大有成效： 

 
林前 12:3

所以我告訴你們，被上帝的靈感動的，沒有說「耶穌是可咒詛」的；若不是被

聖靈感動的，也沒有能說「耶穌是主」的。 

 

多的不說了，全本聖經中最為凸出的「聖靈事件」莫過於「五旬節事件」，但其實都是以

聖子耶穌基督為中心的。第一、大風巨響降火以至講方言等等「現象」都是不能夠「自我

解釋」的（有在場的人就以為他們不過是「喝醉了」哩！），使徒們能夠確知這是聖靈降

臨，是因為這是主耶穌事先「交帶」過的： 

 
徒 1:4

耶穌和他們聚集的時候，囑咐他們說：「不要離開耶路撒冷，要等候父所應許

的，就是你們聽見我說過的。
5
約翰是用水施洗，但不多幾日，你們要受聖靈的洗。」 

 

由於是主耶穌事先「交帶」過的，使徒才能確知這是聖靈的工作。第二、大風巨響降火以

至講方言等等「現象」都絕對不足以使人信主使人悔改（否則「係人都信」了！），叫人

「扎心」的是彼得以聖子耶穌基督的身份及祂的受難為中心信息的那篇講道，而聖靈則喚

醒人的良心，叫人為罪、為義、為審判，自己責自己，來與彼得的道呼應： 

 
徒 2:22「以色列人哪，請聽我的話：上帝藉著拿撒勒人耶穌在你們中間施行異能、奇

事、神蹟，將他證明出來，這是你們自己知道的。
23
他既按著上帝的定旨先見被交

與人，你們就藉著無法之人的手，把他釘在十字架上，殺了。......
36
「故此，以

色列全家當確實地知道，你們釘在十字架上的這位耶穌，上帝已經立他為主，為基

督了。」37 眾人聽見這話，覺得扎心，就對彼得和其餘的使徒說：「弟兄們，我們

當怎樣行？」 

 

這即是說，如果沒有彼得以聖子基督為中心的道，聖靈是不能靠「掀情緒搞氣氛」而使人

悔改的，像今天那些「大鑼大鼓靠煽情和舞台效果」的「聚會」以為可以做到的。 
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總之，聖靈就像照明燈，也像放大鏡，祂的「目標」是照亮基督，顯明基督，而從來不是

要「凸出自己」。事實上，任何「凸出」自己的照明燈和放大鏡都是不稱職的，因為它們

使你看到它們自己而不是照亮或顯明你真正需要和最應該看到的東西。聖靈卻是完全稱職

的，所以，祂照亮基督，顯明基督，卻甘心隱藏自己，以至有時候你幾乎不會發覺到祂的

存在。但是，聖靈毫不介意，因為祂「以子為榮」。 

 

聖靈默默地在人的良心裡作工，叫人想起自己的罪過叛逆、無知頑梗，又想起聖子的大恩

大義，就將榮耀歸與聖子；而聖子尊行天父的旨意，降卑為人，一生順服，以至於死，且

死在十字架上，顯明父的偉大捨己，就將榮耀歸與聖父，最終引導我們回歸天父的家。事

實上，三位一體的上帝，不管是父、子還是靈，都以不同的方式「隱藏」自己的榮耀，並

且最後一同隱藏在十字架的「羞辱」與「愚拙」之內。然而，在信的人，十字架總是上帝

的大榮耀，先是榮耀子，透過子榮耀父，再反照我們的內心而榮耀靈。三一上帝，就是這

樣，都是以子──耶穌基督及祂的釘十字架──為榮，同尊共榮的。這就是「三位一體共

榮圈」的大奧秘。弟兄姊妹，講三位一體，要這樣講，才有「味道」呀！  

 

三、此子專橫，獨霸父靈？ 
 

自然，這奧秘是屬於「在信的人」的，至於不信的人，他們是永遠不會明白的。他們只會

覺得費解，甚至覺得這樣的「信法」好專橫無理。因為「以子為榮」，即這種以「子」為

絕對的中心的上帝觀，對於某些人來說是十分「專橫無理」的，因為這就意味這個「子」

太過「一子獨大」了，使得「父」與「靈」都喪失「獨立身份」，又使得「別的子」都無

處容身云云。 

 

對於不信的人的「質疑」，對於死咬住幾個「神學概念」就指手劃腳的人的「顧慮」，我

是一句話都不會回應的，因為根本無用。我只會向那些不大懂神學卻多少知道應該「以子

為榮」的弟兄姊妹們說幾句話。 

 

告訴大家，任何宗教或信仰都是「專橫」的，所有貌似「開放」提倡「共融」的人，骨子

裡都有一大堆碰不得的「前設」和「底線」，同樣「專橫」到不得了。我們作為主耶穌基

督的門徒，是基督寶血救贖回來的，這樣死命守著我們的信仰「前設」和「底線」，就是

主耶穌基督獨一無二的榮耀身分是引導我們認定和歸向三一上帝的唯一道路，絕對是天經

地義，俯仰無愧的。否則，還算甚麼信仰？ 

 

不錯，我們的信仰要求我們「鎖定」聖子主耶穌基督，再藉著祂「鎖定」聖父和聖靈，但

這不是無理的專橫，而是「保險」，更是天父的大智慧、大苦心。 

 

想想，滿街都是「神」，有些還號稱「至高的神」，甚至是「獨一的真神」。但是，回教

徒的「獨一的神」就等於我們的天父嗎？共濟會的「至高存在」就是我們的上帝嗎？「概

念」上相似的就一定是同一位神嗎？還有，到處都是「靈」或「靈恩」或「神通」，究竟

哪些真是聖靈的工作？哪些是心理作用？哪些是魔鬼的欺哄冒認？ 
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須知「父」（神）是無形無體的，所以容易任人解說附會，「靈」也是無形無體的，所以

也容易任人冒充頂替，搞出無數個「版本」來。然而，有形有體，有名有姓，甚至有生卒

家譜生平籍貫的「子」就不那麼容易假冒了。所以，門徒約翰極力強調耶穌基督是實實在

在有血有肉，與他們真實相交過的： 

 
約壹 1:1

論到從起初原有的生命之道，就是我們所聽見、所看見、親眼看過、親手摸過

的。 

 

保羅也強調主耶穌是「有形有體」的，不是虛無的「幻影」，不是抽象的「概念」： 

 
西 2:9

因為上帝本性一切的豐盛都有形有體地居住在基督裏面， 

 

至於福音書的作者不厭其煩地縷述主耶穌的「家譜」亦是為此，不容許人將耶穌基督「抽

象化」和「空泛化」。總之，有形有體的子總是相對更容易「鎖定」的，而「鎖定」了子

後，父與靈也就可以進一步確認了。見下圖： 

 

這情況有點像射槍瞄準的方法：你在槍

和目標之間找一個中間點，將三點拉

成一條直線來「瞄準」。同樣道理，「神」

（父）與「靈」都是相對抽象難辨的，

但是具體的聖子（基督）總是最容易確

定的，這就很可以作為有效的「第三個

點」，幫助我們準確「瞄準」父神與聖

靈，因為從父而來的靈必定會認子，而

子又必會引導我們望向父。即是，有了

子，父與靈就都有了。 

 

結語、三一上帝，仁至義盡，要看你了！ 
 

自然，那謊言之父──魔鬼是不肯善於罷休的，牠知道上帝用了以具體地成為肉身降生為

人的「子」來作為鎖定「父」與「靈」的「防偽方法」，於是，牠知道單單偽造「父」和

「靈」是難以成功的，於是：第一、牠及牠的爪牙設法「淡化」或「抽象化」聖子耶穌基

督的形像，譬如將祂矮化為「一個好人」，為上帝的「契仔」，為「先知裡的一位」，甚

至根本沒有真正降世為人，來的只是個「幻影」或一個「抽象的原理（道）」之類，阻止

我們用明確的聖子形像來「瞄準」父與靈；第二、牠及牠的爪牙又會設法偽造各種「假聖

子」（即假基督）來魚目混珠，跟牠們泡製的那些「假聖父」和「假聖靈」呼應配合、裡

應外合、搖招撞騙，誘惑我們認賊作父。總之，撒但一是針對「真聖子」而將祂「淡化」

或「抽象化」，一是偽造「假聖子」來混亂真假誤導我們。 

 

不過，邪不能勝正，最起碼，魔鬼花了幾千年工夫，都消滅不了聖經，今天，它還白紙黑

字在這裡，就是在你家中也有好幾本。天父與歷代聖賢守護聖經──我們能夠認定聖子耶

穌基督，再靠祂認定父與靈的「絕世秘笈」，已經交足功課，仁至義盡了。所以，不要把
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你的失腳跌倒歸咎於上帝不保守你，甚至不能單單歸咎於魔鬼的哄騙，因為聖經明明白白

的啟示就在你的手裡，明明白白的聖子耶穌基督的形像也是一目了然婦孺皆見的。你自己

不去好好地讀，卻聽人胡說亂解，中計了，死了，還怨誰呢？聖經你不用心讀，「別有用

心」的人會「替你讀」，然後曲解誤導你。所以，從今以後，請你好好用心讀聖經。 

 

 

 

 

附記、有甚麼樣的「子」，就必有甚麼樣的「父」！ 
 

美國，當今最大的「偽基督教國家」，在引導人「認賊作父」上是不遺餘力的。一眾美國

總統以至葛培理和華理克之流的「佈道家」和「牧師」，領著他們的國民向著方尖碑──

埃及太陽神宣誓效忠，是所有明眼人都一望而知的。甚至一眾美國「太空人」也一同參與

這個龐大的「認賊作父大行動」，最明顯的，是在他們的「登月計劃」裡三番四次惺惺作

態地「宣讀」聖經，譬如創世記第一章和詩篇第八篇等等。例如： 

 

 

 

1968 年十二月二十四日，由空軍上校鮑曼（Frank Borman）、海軍上校羅

威爾（James Lovell）、空軍上校安德斯（William Anders）駕駛的阿波

羅 8 號太空船，代表人類首次脫離地球引力圈進入月球引力圈，這是人類太

空科技探測計畫中一次重大的成就突破。當時世界人口中的四分之一，觀看

聆聽了這次太空之旅的現場直播或錄播的節目，其重要性及影響力可想而

知。然而令整個世界驚訝的是，這三位太空人卻在太空船進入月球引力圈

後，於聖誕節清晨輪流朗讀〈創世記〉一章 1-10 節。他們的容貌聲音透過

衛星轉播，極其清晰，可見可聞。首先傳來的是安德斯的聲音，他說： 

「阿波羅 8 號的太空人有一項想要傳送給地球上所有人的訊息。（For 

all the people on Earth the crew of Apollo 8 has a message 

we would like to send you.）」 

然後安德斯、羅威爾、鮑曼三人輪流誦讀這十節聖經： 

「起初， 上帝創造天地......」 

唸完十節聖經以後，鮑曼又加了下面一段話： 

「阿波羅 8 號太空人謹在此祝各位晚安、蒙福、聖誕快樂，願上帝賜

福給你們賜福給在大地上的每一個人。」 
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談太空探測當然少不了 1969 年七月二十日的首次登月壯舉。......艾德林

在登月之後，曾在月球上向人類發出呼籲，他說： 

「此刻，無論你在何處，請暫時停下來，回顧一下過去幾個小時所發

生的一切，並以你們各人自己的方式，向上帝感恩吧！」 

他們所選讀，並且由三位太空人簽名，存留在月表上的經文是〈詩篇〉第八

篇，其中竟赫然有著下面幾句話： 

「我觀看你指頭所造的天，並你所陳設的月亮星宿，便說：『人算什

麼，你竟顧念他；世人算什麼？你竟眷顧他。』......」 

 

 

 

來源：http://www.cosmiccare.org/Book/20100209.html 

 

 

好多不知就裡的基督徒和眼盲心瞎或「別有用心」的「牧師」和「學者」，就高興到不得

了，甚至輾轉相傳，以為這就是歸榮耀與「父神」了。卻沒有看清楚或叫人看清楚這個所

謂「登月計劃」叫甚麼計劃──阿波羅計劃，甚至連宗教常識都沒有，就是「阿波羅」究

竟是哪個「神」的「兒子」： 

 

阿波羅是希臘神話及羅馬神話中的太陽神，其希臘名同於羅馬名。拉丁

語為 Apollo，希臘語為 Απ λλωνό ，又稱福玻斯 Φο βοί ς ，

意為「閃耀者」，現代希臘語轉讀為費沃斯。他是最高神祇宙斯和黑暗

女神勒托（Leto）的兒子，阿耳忒彌斯的孿生哥哥。 

 

來源：http://zh.wikipedia.org/wiki/%E9%98%BF%E6%B3%A2%E7%BD%97 

 

 

有甚麼樣的「子」，就必有甚麼樣的「父」──憑著這些人所標榜

的「子」（阿波羅之類），你就可以「鎖定」他們信奉的究竟是甚

麼「父」，是不是我們基督徒相信的上帝──耶穌基督的父。 

 

弟兄姊妹啊，不要再這麼「無知」呀，不要讓人用「假子」引誘我

們認賊作「父」，倒要「鎖定」獨一聖子耶穌基督，藉著祂認定我

們獨一無二絕不含糊的聖父與聖靈！ 


